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二线城市：治堵还得抓规划

自明清时期保存至今的古城墙，是
许多游客到西安后必去的游览之处。可
在前些年市民最不想走的路段中，被称
为西安迎宾之门的城墙南门年年排在前
几名。

被古城墙紧密包围的旧城区作为西
安市商业中心，是西安市交通最繁忙的
区域。据测算,经过南门广场各路口的
车流量最高可达每分钟 120 余辆，所有
的车辆只能从有限的城门区域出入，行
驶速度十分缓慢。而且在以前，去城墙
观光的游客只能横穿车流，交通流聚集
在一些主要的点和线上，对通行质量造
成很大影响，极易发生交通事故。

为彻底打破城市发展的瓶颈，改善
中心城区路网的拥堵情况，西安市启动
了西安城墙南门区域综合改造工程，并
于 2012 年 10 月开始实施南门与环城南
路交通综合治理工程。在整个工程中，
最体现缓堵保畅的一项就是下穿隧道工

程。南门下穿隧道最低处距离西安地铁
二号线仅有约两米，是全国首例在正运
营的地铁线路上进行如此近距离的建设
施工活动，施工面临极大困难。通过采
用科学施工手段，施工过程中制定严格
的技术措施严防塌陷，尽可能减少对地
铁建筑物变形产生影响，全程未发生任
何事故，创造了国内之最。

目前，3 座隧道已建成通车，中轴线
经南门南北向通行时间可减少 10 分钟，
含光路、朱雀路、文艺路、雁塔路 4 条南
北向主干道出入内城时间大幅缩短。加
上已通车的玉祥门、东门、太华路等一环
立交，西安市一环路整体通行时间可减

少 20 分钟，形成快速、立体、便捷的内城
路网体系。原本的拥堵路段成为通途。

针对沿整个广场没有一个可供行人
通过的通道这种极不合理的布局，综合
改造工程中特别修建了南门内地下人行
通道。市民游客可从地下人行通道直达
城墙景区。“这可让人、车分流，保证行人
安全，把原来的‘生死线’变成安全线、游
览线。”西安城墙管委会副主任刘伟健告
诉记者。

目前，南门区域“双环一穿八通道”
立体式交通体系全面建成。地铁、自驾、
漫步、公交等立体交通体系，在古老的城
墙下无缝衔接，给市民和游客带来便利。

日前，每天驾车经过汉口卢沟桥路
的武汉市民王先生，发现该路段已经围
上了施工栏板，禁止机动车通行。有关
方面称，从1月27日起至明年5月30日，
附近的武汉轨道交通 8 号线黄浦路站将
进行二期工程施工，期间仅允许行人、非
机动车通行。附近执勤的一位交警坦
陈，这将使本来就车流量巨大的汉口解
放大道永清街一带“雪上加霜”。

曾以约 5000 个工地同时开工而获
得“满城挖”称号的武汉，工程占道现象
目前有所缓解，但依然十分严重。市政
工程缺乏统一管理与前瞻性，供水、供
电、天然气等部门各自为政，一条大道往
往没修好多久就挖了再修、交叉施工，致
使行车道减少。武汉市社科院副院长吴
永保认为，城市工程集中开工、市政工程
无序施工，势必会加重城市道路的负荷。

武汉市交通工程学会胡润洲教授分
析称，武汉市政工程建设工地较多，且多

在中山大道、解放大道、建设大道等主干
道上，直接影响到主干路网道路通行能
力；其次，武汉市路网布局和结构不够完
善，路网密度不够，主次支路等级分配和
衔接不完善，导致周边缺乏分流道路，形
成交通瓶颈；另外，大型商圈、医圈、学
圈、枢纽站等较为集中，容易诱发周边交
通量大幅上升，节假日期间尤其如此。

交通带来的不便，让城市运行付出
高成本。李先生出门洽谈业务时经常打
车，但因为堵车等原因，近来他感觉打车
越来越难。开了近20年出租车的司机郭
武成说，道路拥堵让他挣钱越来越难。

《经济日报》记者从武汉市交管部门

获悉，武汉机动车保有量截至去年底为
213万辆，而此前的武汉交通蓝皮书预测
该市机动车限购红线为 230 万辆。按照
去年平均每月3万辆以上的增速算，半年
内即将突破。如何破解拥堵迫在眉睫。

胡润洲建议，要运用全局思维，而不
能头疼医头脚疼医脚。比如，目前哪里
出现堵点就在哪里修个立交桥，其实这
里的堵点没了，却转移到下一个位置。
另外，交通建设要有前瞻性。武汉三环
线刚刚建成，就已经拥堵不堪了，武昌火
车站前立交、洪山广场、沌口开发区的高
架桥都逃不掉建成几年就被拆掉的命
运。因此，交通规划与管理尤为重要。

武 汉：

直 面“ 满 城 挖 ” 破 解“ 满 城 堵 ”
本报记者 郑明桥



 


工程集中开工，供水、供电、天然气各自为政交叉施

工封路为城市添“堵”，这时候考验的是交通规划的全局思

维，而不能头疼医头脚疼医脚

从近年来的实践来看，我国城市交通正

走在从“宜车”到“宜人”的道路上。我国

绿色交通的发展得到了国家层面的高度关

注，在“十三五”发展规划建议稿中，针对

城市交通，直接提出了应该坚持大力发展轨

道交通、优先发展公共交通、促进自行车等

绿色交通方式的发展以及发展新能源汽车 4

个方面。

从各地的实践来看，广东省近年来率先

在国内发起建设绿道的实践也引起了全国范

围的广泛关注，目前多个省份和城市都在开

展适合本地实际情况的绿道建设工作。对于

仍然在机动化发展初期的中小城市而言非常

具有启发，这些城市在当前阶段就应该采取

措施引导交通结构的优化，认真考虑公共交

通、步行和自行车等交通方式的需求，而不

能简单认为目前交通问题不严重而放弃交通

结构调整的努力。

从近年来国际上的发展态势来看，以改

善公共交通、行人交通、自行车交通环境为

核心目标的绿色交通体系的构建越来越得到

广泛关注。例如美国 2010 年正式发布 《关

于面向自行车和行人的政策纲领》，以纽约

为代表的一大批美国城市，也越来越认识到

围绕小汽车发展存在的问题，因此纽约于

2007 年编制完成了面向 2030 年的 《纽约城

市规划》，并出台 《纽约街道设计导则》，明

确鼓励和推广自行车使用、改善公共交通等

设施。

尽管近年来从国家到地方各个层面都

在 打 造 人 性 化 的 交 通 空 间 ， 改 善 公 共 交

通、步行和自行车交通方面的努力不断增

强，但是由于多年来城市规划、建设、管

理等方面一直偏重于小汽车交通，如何更

快地从“宜车”转向“宜人”，仍是我国城

市发展过程中必须面对的长期的、巨大的

挑战。

(作者为中国城市规划设计研究院城市
交通研究分院副院长)

道路应该更宜人
戴继锋

尽管大江南北遭遇突如其来的极寒天

气，但越来越近的浓浓年味儿并不却步。

时近佳节，各大城市的商业促销、公益宣

传活动骤然增多。笔者发现，在很多城市

的主干道两侧人行道上，充斥着横幅、彩

球、锣鼓、拱门以及音响设备等，再加上

围观的群众，一时间顿感“行路难”，同

样的场景也不时出现在城市大广场，往往

是几个活动同时举办，拥挤不堪人声鼎

沸。这样的现象固然带来了热闹的节日氛

围，但也让活动的组织者辗转腾挪，让围

观者参与者不得安心，更让城管、环卫、

交管等部门如临大敌，也令笔者有些“杞

人忧天”，我们的城市公共空间何以如此

局促？

近 30 年来，我国城镇化步伐在全球

独领风骚，有数据显示，我国 600 多座主

要城市的空间规模增幅逾 45%，不少地方

的“城市规划”已是一修再修一扩再扩，

虽然备受“摊大饼”“无边界”的质疑，

但与城市人口增幅相比毕竟是总量大增。

然而在此过程中不容忽视的是，当下

中国城市的空间结构存在诸多严重的不合

理短板。尤其体现在作为城市“血管”的

各类街道的形态上，直白说，就是“有街

无区”或者“街阔街长而区少区小”。这

里所说的“区”就是相对纵向延伸的街道

而言的其中横向结点型小广场，而不是那

种堂皇的“城市客厅”式的大广场。这种

形态缺陷相信大家都有体会，即城市人似

乎永远都在赶路，而少有能“缓气儿”进

而流连徜徉、驻足观赏的落脚处。

不便，其实只是这种形态缺陷的一方

面。著名城市研究专家简·雅各布在 《美

国大城市的生与死》 一书中曾就城市街区

的功能作过专门论述，她认为，在城市治

理体系中，合理的街区形态可以发挥格外

重要的“自治”作用。比如，街道小广场

首先可以让行人和社区居民找到休憩感，

以纾解紧张疲劳，同时还令外来者获得自

然就地融入的契机；其次，有利于促进社

区间居民的交流、联络并就区域公共环境

加以讨论，进而培育公民意识的生成；此

外，布局合理、街、区相间的城市形态还

有利于城市安全，且不说老人、孩子可以

安全逗留、嬉戏，就是在街道上偶发一些

治安事件时，至少现场也会多几个“安静

的目击者”吧。

中央城市工作会议提出，推动城市发

展由外延扩张式向内涵提升式转变。这是

我国城市发展理念上的重大改变，所谓内

涵提升式发展不仅指科学规划、精细建设，

更多地应该体现在“以人为本”的安全感、

舒适感等人文指标上。就此而言，优化城

市结构形态或许正是实现“城市让生活更

美好”目标的一个突破口和切入点。
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喜庆佳节至 城市展新颜

给市民多点能“缓气儿”的街区
张 毅

城市人似乎永远都在赶路，而少有能“缓气儿”进而流连徜徉、

驻足观赏的落脚处。内涵提升式发展不仅指科学规划、精细建设，更

多地应该体现在“以人为本”的安全感、舒适感等人文指标上

新春佳节临近，各地举行丰富多彩的文化活动，

充满浓浓的年味儿。

西 安：

景点不再是堵点 生死线变安全线
本报记者 雷 婷



 


旅游景点是城市内难以避免的“堵点”，如何在不影响

正常通行的基础上，提高通行质量，是城市绕不过去的必

解之题

一个地级市的工作有方方面面，是要善于“弹钢
琴”的。如今，为了全市的环境治理，吃奶的劲儿都
使出来了。环境治理要从猫鼠游戏走向凤凰涅槃，
最终把高压倒逼和自我能动性相结合，激发绿色发
展的内生动力。目前的环境治理中，是猫来了老鼠
跑了，猫走了老鼠又回来了。如果企业成了一只涅
槃的凤凰，还需要猫么？

央行与银监会近日发布房贷新政策，意味着在
一些不“限购”城市，购买首套房首付两成即可。目
前库存压力较大的二三四线城市，仅依靠当地市民
已经趋于饱和的需求来拉动消费并不现实，此次政
策的更大效果在于进一步为当地潜在的外来农民
工、大学生等新市民阶层提供楼市消费的可能。此
轮信贷政策调整后，或将更大幅度降低热点二线城
市的首付金额，特别是其二套房购置的首付压力，鼓
励更多的改善型需求利用信贷杠杆。

河南新乡市委书记舒庆:

环保要变猫鼠游戏为凤凰涅槃

中国指数研究院副院长陈晟：

不 限 购 城 市 去 库 存 获 利 好

某汽车导航服务商近日发布的全

国堵车城市指数显示，许多汽车保有

量超过100万辆的二线城市的拥堵情

况，已经不逊于北上广等一线城市。

其公布的数据不一定全面，但各地堵

车现象愈演愈烈却是不争的事实，各

城市也因地制宜地出台解决之道。通

过深度剖析武汉、西安这两个有代表

性的二线城市，或许能够给破解拥堵

难题提供更多的解决方案——

之“堵”城 ③

近日，可爱的猴卡通形象现身北京王府井商业

街，给人们带来新春祝福。 本报记者 翟天雪摄

江西吉安市市政管理人员在悬挂红灯笼，道路

两旁一派喜气祥和。 刘浩军摄

云南昆明市经开区高坡社区向市民免费发放春

联，倡导市民文明过节。 本报记者 高兴贵摄

↑ 西安城墙南门区域综合改造工程实施后，周边道路拥

堵情况有了明显改观。 （西安城墙管委会提供）

→ 近日，全长 10.6 公里的武汉东湖隧道通车。这条全国最

长的湖底隧道对缓解拥堵作用显著。 新华社记者 程 敏摄


